

#MariellePresente: Resistências Transnacionais



Le 15 Mars 2018, une nouvelle arrive en Europe : l'assassinat de Marielle Franco, conseillère municipale de Rio de Janeiro, la veille au soir. Cette annonce me percute de plein fouet. Je ne sais pas qui est cette Marielle Franco et pourtant je suis bouleversée et choquée. Alors je fouille sur internet. Je lis un article puis beaucoup d'autres. Je regarde des vidéos des médias français puis des médias internationaux. Ma curiosité me pousse à écouter des médias brésiliens même si je ne parle pas le brésilien. Je mesure alors l'émoi qu'a provoqué cet odieux assassinat un peu partout sur la planète.

Je comprends surtout que cette femme a eu le courage de prendre sa place dans ce monde qui pourtant faisait tout pour l'en décourager. Elle lutait pour un monde plus juste, un monde où chaque vie importe, un monde où les discriminations ou toute forme de violence n'avaient plus lieu d'être...

Et puis Marielle vivait en couple avec une femme, Monica Benicio. Moi qui m'assumais comme femme lesbienne, je me suis alors demandé ce que je pouvais faire de plus pour contribuer à vivre dans un monde où n'aurions plus jamais à vivre des moments comme cela.

C'est devenu une évidence, il fallait à mon tour que je prenne ma place pour un monde plus équitable. Aujourd'hui je peux le dire, l'assassinat de Marielle Franco a été LE déclencheur pour que je franchisse le pas pour m'engager aussi dans la construction de ce monde meilleur. Apporter ma pierre à l'édifice.



Mon parcours universitaire en Histoire et Anthropologie m'avait déjà donné à voir et à prendre conscience de ce que la diversité des corps, des genres, des orientations sexuelles, des origines culturelles, des systèmes familiaux... qui pour moi sont une source de richesses inépuisables avait plutôt généré des inégalités, des discriminations allant jusqu'à légitimer des violences à l'égard de certaines personnes juste parce qu'elles étaient qui elles étaient.

Quelques mois plus tard, je me suis engagée dans le milieu LGBTQI+ à Toulouse dans le sud de la France avec un objectif en tête : rendre hommage à Marielle Franco. Dès lors, je suis allée à la rencontre de personnes qui souhaitaient participer à ce projet que j'avais imaginé collectif, militant, engagé, festif et avec beaucoup d'affection... à l'image que je m'étais construite de Marielle Franco. Je voulais montrer tout ce qu'elle incarnait et la rendre visible le plus possible. Je voulais aussi apporter mon soutien aux brésiliens que j'avais vu bouleversés à la suite de l'assassinat de Marielle. Et envoyer un message de solidarité et de sororité à Monica Benicio comme une petite flamme depuis la France vers Rio de Janeiro.

Nous avons travaillé des mois durant sur ce projet, avec des français.e.s, des brésilien.e.s, des personnes migrantes qui ont fui leur pays en raison de leurs orientations sexuelles ou de leurs identités de genres, des personnes lgbtqi+, des artistes, des photographes, des militant.e.s, des élu.e.s politiques... Tout le monde, porté par ce qu'incarnait Marielle Franco, voulait participer comme ils pouvaient. Finalement, le conseil départemental de la Haute- Garonne a accueilli en date du 6 Juin 2019 plus de trois cents personnes en présence de Monica Benicio pour une soirée forte en émotions et en paroles puissantes. Beaucoup d'attentions dans le public, surtout lorsque Monica Benicio s'exprime pour nous expliquer encore et encore qui était Marielle, pour nous donner à voir quels étaient ses combats (qui sont ceux de Monica aussi depuis très longtemps), pour nous expliquer à nous européens, ce que c'est de vivre dans un pays gouverné par la violence au quotidien, par le racisme systémique... et aussi ce que chacun.e de nous pouvons faire pour contribuer à construire à « un monde avec un nouvel horizon » selon ses propres mots.

Je pourrais aussi évoquer la Pride de Montréal au Canada de l'été 2019 et ma rencontre avec Felipe Fernandes, qui à ce moment-là fait partie des membres du collectif des brésiliens LGBTQI+ du Québec. Lors de la marche, les brésiliens LGBTQI+ ont organisé un hommage très



sensible à Marielle Franco. Nous portons tous un t-shirt avec le portrait de Marielle et nous relayons pour tenir à bout de bras un immense drapeau à l'effigie de Marielle. Le passage du bloco brésilien a suscité beaucoup de réactions dans le public et une forte émotion nous a alors tous saisi.

J'ai aussi pu prendre la mesure à ce moment de ce qu'incarnait Marielle pour toutes ces personnes loin de leur pays...A chaque fois, la même émotion et les mêmes mots, ceux d'un espoir assassiné et d'une résistance qui s'organise face à la violence du fascisme au pouvoir au Brésil.

Et ce drapeau qui depuis Montréal part à la Pride de Québec quelques semaines après comme un passage de relais à la demande de militant.e.s locaux qui souhaitent relayer le combat de Marielle Franco aussi là-bas... Marielle Franco est devenue un vrai symbole de lutte au-delà des frontières du Brésil et de l'Amérique Latine. Elle a repoussé les frontières géographiques, culturelles, politiques, identitaires... Depuis de nombreux lieux lui sont dédiés en France et en Europe : un jardin à Paris, une place à Berlin, une œuvre de streetArt à Lisbonne etc. Ces lieux inscrivent dans l'histoire l'existence de Marielle Franco et de ses combats. Ils interrogeront les gens qui ne le connaissent pas et dont la curiosité les poussera à chercher et comprendre qui était cette Marielle Franco...des vocations naîtront, des engagements se renforceront et nous serons encore plus nombreux à prendre notre place.

Des collectifs (Les Marielles à Paris) ont vu le jour, des « cafés Marielle Franco » (rencontres de femmes féministes à Toulouse) s'organisent pour continuer la lutte, un comité Marielle Franco (Toulouse) perpétuent sa mémoire et développent des projets de solidarité avec le peuple brésilien, des livres sur Marielle sont écrits en Italie et dans d'autres pays du Monde...Marielle est présente ici et partout, aujourd'hui et pour toujours.

De toutes ces rencontres et de tous ces moments vécus après l'assassinat de Marielle, j'en retire beaucoup d'enseignements sur les solidarités transnationales, sur les mouvements de luttes et de résistance, sur les prises de consciences de l'engagement, sur les luttes anti-racistes, sur le féminisme, sur les luttes contre les discriminations LGBTQI+, sur les corps politiques et tellement d'autres choses sur le plan humain et surtout sur l'espoir qu'ensemble nous pouvons faire beaucoup de choses. A luta continua!



Dans ce numéro spécial, autour des résistances transnationales autour de Marielle Franco, nous avons regroupé des articles rédigés par des universitaires, des militant.e.s, des élu.e.s qui ont répondu spontanément à cet appel projet. Nous avons voulu à notre tour participer à la création d'un hommage à Marielle Franco et de mieux comprendre pourquoi l'assassinat odieux d'une femme noire issue des favelas en couple avec une femme qui luttait contre la violence ordinaire a eu une telle répercussion au Brésil et dans le Monde.

Je remercie tout particulièrement Felipe Bruno Martins Fernandes pour sa confiance et pour m'avoir proposé de contribuer à la conception de ce numéro spécial.

Je remercie chaleureusement Monica Benicio, si inspirante et avec qui j'ai appris tellement.

Et merci à Marielle Franco d'avoir été qui elle était.

Stéphanie PALANCADE